

DE TOLEDO A MURCIA: 8 AÑOS DE CUNICULTURA ESPAÑOLA

X. Tarafa

*Secretariado de la Asociación
Española de Cunicultura
(ASESCU)*

En el transcurso del año actual dos hechos, sin ninguna relación entre ellos, nos hacen pensar que la cunicultura empieza a tener una incidencia notable en el terreno administrativo oficial. Por un lado, la publicación por parte del Ministerio de Agricultura de la denominada "Encuesta Nacional sobre cunicultura 1980-1981" de la que entregamos una fotocopia a todos los participantes en el Sympósium, y por el otro "El decreto de Ordenación de las granjas cunícolas" por parte de la Generalitat Catalana. Con estas palabras la Junta Directiva de ASESCU, presentaba parcialmente el VIII Sympósium de Cunicultura que en Toledo se celebró los días 6 y 7 de Octubre de 1980. Este fue el primer acto de una serie que culminan hoy en Murcia en que el protagonismo de la Secretaría de ASESCU, lo ha tenido que desarrollar el que escribe esta ponencia. Si bien fui elegido en Santiago de Compostela sucediendo al amigo Toni Roca, mi primer acto oficial fue conducir a buen puerto el Sympósium de Toledo.

Dos hechos marcaron la realización de este Sympósium: por primera vez un ponente no español, iba a participar en él; se trataba de F. Tudela del INRA francés, uno de los grandes expertos mundiales en manejo y la realización de una mesa redonda sobre el futuro de la cunicultura española con amplia

participación tanto del Ministerio de Agricultura, como de las autonomías con fuerte implantación cunícola.

Así mismo como se destacaba en el prólogo, fue entregada a todos los participantes la Encuesta Nacional de Cunicultura, realizada por el Ministerio de Agricultura entre 1980-81, y que es un primer intento de acercar la realidad cunícola a la estadística para saber cuál era la situación del sector.

En este mismo año, y coincidiendo con Expoaví-ga 83, se organiza la II Jornada Técnica de Cunicultura, que tiene como hecho más destacable la mesa redonda "Problemática de la Comercialización del Conejo", moderada por el Dr. Jaime Camps, presidente de la WRSA. Es la primera demostración de una permanente inquietud centrada en mejorar la comercialización de la carne de conejo. Paralelamente la muestra de ganado vivo, presenta las mejores granjas cunícolas del país en el mismo marco.

El año 1984 se inicia con la edición de la Mostramercat Cunícola de Catalunya de Mataró, la voluntad de los que iniciamos esta experiencia, era trasladar a nuestro país lo que ya era una realidad en los países con fuerte tradición cunícola, las exposi-

ciones-ventas de reproductores en un mismo marco.

Una importante delegación española asiste al III Congreso Mundial de Cunicultura de Roma en abril del mismo año; que incide en la importancia de ésta en los países en vías de desarrollo; la aportación de los técnicos de nuestro país fue importante, siendo relevado como era estatutario el presidente D. Jaime Camps, por el italiano D. Alejandro Finzi.

El año se cierra en Figueras (Gerona) en la celebración del IX Sympósium de Cunicultura. El título del mismo "El conejo, una carne para el futuro" sigue demostrado la inquietud permanente para mejorar la estructura comercializadora al entorno de la carne de conejo. Otros hechos destacables son la presentación del Anuario de Cunicultura editado por la Real Escuela de Avicultura de Arenys de Mar en colaboración con ASESCU, y la "Normativa sobre granjas de sanidad comprobada" de la Generalitat de Catalunya; es un primer paso para ordenar un sector que va demostrando su vitalidad día a día. Otras comunidades autónomas seguirán los pasos de Catalunya creando normativas similares.

En otro contexto; una variedad de la enfermedad conocida como mixomatosis, empieza a preocupar a nuestros mejores especialistas, ya que presenta unos cuadros muy diferenciados de los conocidos, se definirá como atípica ó respiratoria.

A los diez años de su fundación, ASESCU repite Sympósium en Barcelona, es dentro del marco de Expoaviga los días 19 y 20 de Noviembre del 85. La ponencia Inagural presentada por el Dr. Alejandro Finzi, presidente de la WRSA versa sobre "La Cunicultura en la CEE" marca la inquietud del sector hacia la integración española en el mercado comunitario. Así mismo al poder contar con una infraestructura de traducción simultánea, técnicas de reconocido prestigio internacional nos visitan como es el caso del genetista francés R. Rouvier. El certamen se cierra con una mesa redonda sobre "La obtención de reproductores" que ilustra la necesidad de profesionalizar un mercado; como es el de la venta de reproductores; que está en una fase de expansión comercial pero con pocos filtros que garanticen su calidad.

El año se cierra con dos hitos importantes para ASESCU, el traslado de la Secretaría a Vallbona D

Anoia (Barcelona) y la comercialización del montaje audiovisual (diapositivas comentadas) denominada "La Cunicultura Hoy, producción racional del conejo para carne" que va ser una excelente ayuda para la promoción y divulgación de la cunicultura en España.

El año 1986, tiene como permanente inquietud nuestra integración en la CEE y el nacimiento de las Asociaciones de Cunicultores en las diferentes regiones que configuran el estado español; ASESCU, sensible a estos temas organiza en Zafra (Extremadura) la I Muestra de la Cunicultura Española con el deseo de ayudar a crear una estructura cunícola en zonas donde no existe una tradición sostenida. Este acontecimiento se celebra en los primeros días de Mayo, para a continuación en Teruel en el mes de Junio los días 5, 6 y 7 se celebre el XI Sympósium de Cunicultura; es de destacar el hecho del traslado de fechas del Sympósium porque la Junta Directiva consideró que en noviembre hay demasiados acontecimientos ganaderos en España que podían mermar la asistencia a nuestro certamen. Ocupa la presidencia de ASESCU desde Figueras el Dr. Carlos Luis de Cuenca, que es el encargado de preparar la ponencia inaugural, y que a la vez da el nombre al Sympósium "La Cunicultura Española frente a la CEE".

Destaca la realización de una mesa redonda sobre "El futuro de las Asociaciones de Cunicultores" que confirma lo expresado anteriormente de la inquietud creciente entorno al Asociacionismo Cunícola; como es habitual en todos los Symposiums de ASESCU, se realiza un excelente concurso gastronómico en que todos los restaurantes de la provincia de Teruel compiten en realzar las cualidades gastronómicas del conejo.

El año se cierra realizándose en Mataró el "CUNIEXPO 86" que nace con la voluntad de convertirse en la Feria Monográfica de la Cunicultura a imagen de otras que se realizan en Francia e Italia.

El fuerte desarrollo del sector hace que los cursillos para técnicos y cunicultores proliferen en todo el estado español; merecen destacarse los que en colaboración con diferentes empresas realizan el servicio de Extensión Agraria a los que asisten cunicultores de las zonas de influencias del mencionado Servicio. Igualmente destacan los realizados por la empresa

“EXTRONA” que bajo el título de “Cursillo de Cunicultura Básica” reúnen anualmente a los mejores especialistas nacionales, y esporádicamente internacionales para que importen sus conocimientos a cunicultores noveles.

El año 1986-87, recibe el impacto de la Encuesta Nacional de Cunicultura realizada por el MAPA durante todo el 1984 y que va analizando con mayor rigor la situación del mercado cunícola español.

ASESCU instala un contestador automático en su Secretaría desde donde semanalmente se ofrecen los precios de cotización de conejo en vivo de las principales lonjas de contratación españolas.

El Sympósium se traslada en el año 1987 a la comunidad de Castilla-La Mancha los días 20,21 y 22 de Mayo, en la Ciudad de Guadalajara se celebra el XII Sympósium de Cunicultura, la preocupación aquí se centra en cómo mejorar la calidad y cantidad de nuestras explotaciones y así se encarga al prestigioso técnico francés Francois Tudela la ponencia inaugural “El Conejo, Aspectos biológicos, Facultad de adaptación a las diferentes realidades de explotación”, Guadalajara nos acoge con entusiasmo y sirve para que las consecuencias del Sympósium impulsen una cunicultura en la región fuertemente Tecnificadas, las mesas redondas sobre el Manejo, y las ponencias sobre alimentación indican que el nivel de nuestra cunicultura es cada vez más avanzado.

Como cada dos años Expoaviga en Barcelona acoge la Jornada Técnica Internacional de Cunicultura que sirve para presentar el video de ASESCU “La Cunicultura Hoy” que pretende ser un elemento de ayuda a todo el cunicultor que lo necesite.

Resaltar la gran función divulgativa de la Real Escuela de Avicultura de Arenys de Mar, que edita cada dos meses la revista “CUNICULTURA” que conjuntamente con el “Boletín de Cunicultura” son las dos únicas revistas dedicadas íntegramente al sector que existe en España. El Tratado de Cunicultura en tres volúmenes, también editado en Arenys de Mar, es el elemento imprescindible como elemento de consulta y conocimientos. Para acabar con los Cursillos de Cunicultura que organiza con periodicidad regular la mencionada Escuela: que es la única que dispone de granja propia para realizar experien-

cias técnicas con empresas o con los alumnos de sus cursillos.

La profesionalización del sector es un hecho, las principales empresas del sector buscan nuevos mercados fuera de nuestra fronteras; destacar los Laboratorios Hipra, Ovejero, y los fabricantes de equipos: Copele, Extrona y Masalles entre otros.

El año 1988, sirve para hacer realidad un viejo sueño de ASESCU; tener una Secretaría propia e independiente, la estructura organizativa de nuestra Asociación, se ve favorecida por esta realidad.

Soria acoge el XIII Sympósium de Cunicultura los días 9 y 10 de Junio, una lluvia pertinaz no empaña el que va a ser uno de los mejores Sympósium de nuestra historia. Aquí la inquietud vuelve a ser “La Comercialización. Situación Actual y Alternativas”, que prepara D. Rafael Doria del Gobierno Vasco; de todas formas y como si fuera premonitorio de lo que sucedería el año siguiente, la patología adquiere una especial relevancia, pues debido a la fuerte industrialización parece que la sanidad de las granjas se resiente. La Asociación de Cunicultores, así como otras entidades de tipo organizativo, van cobrando cuerpo en Soria, fruto del impulso que le da Luis Lage, Presidente de ASOCU (Asociación Soriaña de Cunicultores).

En octubre y en Budapest, se realiza el IV Congreso Mundial de Cunicultura con un reto; hacer frente a una profesionalización del sector en los países con fuerte implantación (España, Francia e Italia), y potenciar la cunicultura en los países en vías de desarrollo. De todas formas no hay que olvidar el carácter marcadamente científico del Congreso Mundial, y que es una constante en todos sus actos; la delegación española al ser numerosa obtiene un protagonismo relevante.

El Protagonismo que consigue el conejo a principios del año 89, solo es comparable a la de los grandes acontecimientos políticos del país; una simple enfermedad que a partir de ahora se llamará “La Enfermedad Vírica Hemorrágica convulsionará al sector, lo tendrá contra las cuerdas y la cunicultura española recibirá el impacto de una desafortunada campaña en torno a esta enfermedad, el sector poco organizado intentará reaccionar con mayor voluntad

que acierto; los precios se hundieron, algunas granjas cierran, otras intentan aguantar pero también se ven en la necesidad de cerrar, y el resto con una mayor sensibilidad se agrupan creando cooperativas y asociaciones con la voluntad de tirar para adelante, y desarrollar un sector más competitivo y profesionalizado.

Las iniciativas son voluntariosas pero deslavazadas edición de carteles, ruedas de prensa, recetarios, spots de TV.; todo con un objetivo común, recuperar la credibilidad de un mercado asustado por unas informaciones totalmente tendenciosas y desvirtuadoras de la realidad. Por suerte el conejo perdió protagonismo en los medios de comunicación diarios, y el consumo se fue recuperando. Nuestros técnicos patólogos siguieron insistiendo en conocer las raíces de la enfermedad, y las aguas volvieron a su cauce.

En medio de este "maremágnum" se realiza la segunda edición del "CUNI-EXPO 89" en Mataró, que sirve para poner algo de luz sobre los conocimientos técnicos de la enfermedad.

Cuando llega el mes de junio, ASECU reúne en Manresa los días 12, 13 y 14, a todo el sector a través del XIV Symposium de Cunicultura con un lema que lo define todo "Hacia una Cunicultura sin Fronteras", las consecuencias de la crisis son analizadas en profundidad por técnicos españoles y franceses, pues el mercado único ya no es un sueño sino una realidad. Un párrafo de Rosendo Rosell presidente del Comité Organizador, resume el sentir de todos los que estamos vinculados de alguna manera a la cunicultura. "Actualmente la cunicultura está atravesando un momento de gran conflictividad que perjudica a la económica de las explotaciones, no obstante creemos que la dinámica de un sector joven dentro de un conjunto más profesionalizado de productores, impulsará a la cunicultura hasta conseguir la posición que le pertenece, como sector productivo de importancia el cual está destinado sin duda, a tener un peso específico dentro del mercado Europeo de 1993."

La ponencia inaugural la realiza Rafael Valls bajo el título de "La producción cunícola dentro de la

ordenación en la CEE", los encuentros con los cunicultores venidos de Francia y una sesión de debate sobre la Enfermedad Vírica Hemorrágica, cierran el Symposium que sirvió para que el sector emergiera de la crisis en la que estaba sumido.

Debido al interés en conocer las diferentes problemáticas de los países comunitarios, se crea en París el CEC (Club Europeo de Cunicultura) con la participación de todos los países con implantación cunícola de la Europa Comunitaria.

La crisis que ha golpeado con fuerza al sector, es el vínculo que consolida diferentes Asociaciones. Se destacan la Confederación Nacional de Cunicultores, la Federación de Asociaciones de Cunicultores de Catalunya, CUNIESPAÑA etc. Todas ellas nacidas con un objetivo común, dar respuesta rotunda al reto que significa la integración al mercado único de 1993.

Pero el año 1989 es un año de Expoaviga, y dentro de las Jornadas Técnicas de Cunicultura y con un ambiente más distendido; el conejo ha dejado de ser protagonista en los medios de comunicación; pero preocupado, la enfermedad vírica hemorrágica sigue castigando a la cabaña cunícola, los más prestigiosos técnicos mundiales analizan la enfermedad y van clasificando la magnitud del problema.

Las granjas que han subsistido van recuperando pérdidas debido a la recuperación de los precios en las lonjas de contratación.

Un objetivo largamente deseado por el sector, se consigue el pase por TV. de un spot dedicado a la promoción del consumo de la carne de conejo.

El año 1990 comienza con la compra por parte de un grupo de cunicultores catalanes, de un matadero para iniciar la experiencia arriesgada pero necesaria de la comercialización de su propio producto, Ojalá; el encargado de analizar la próxima década, indique que ésta y otras experiencias similares han sido el punto de partida de un sector que ha recibido un fuerte correctivo, pero que camina con paso firme hacia la Europa del 93.

AGRADECIMIENTOS A:

José Ramón Aguiló, Ramón Santaularia, Xavier Castells, Antonio Arrufat, Antonio Aljama, Luis Lage, Rosendo Rosell, José M- García

A todos los que han compartido horas en la Junta Directiva de ADESCU Gracias por su inestimable colaboración, en especial a Carlos Luis de Cuenca y Pedro Costa Batllori. A Ana M.^a, Miguel Soler, y M.^a

Carmen Parra, puntales en la administración de nuestra Secretaria.

DEDICADO A:

Ambrosio Tarafa, el tío de ADESCU, sin él quizás esta ponencia no habría sido escrita, este es mi mejor homenaje. Montserrat, mi esposa; a Laia y Marta, mis hijas, por haber sabido aguantar los años de dedicación a ADESCU en detrimento de ellas.

